

Programm Zug+ «Förderung Sprachaustausch an den gemeindlichen Schulen» (2021-2025)

Zwischenbericht 24. August 2022 von Sylvia Nadig, kantonale Austauschverantwortliche (KAV)

- Gesamtbeurteilung: wir sind nach wie vor sehr gut unterwegs, alle Schulgemeinden bis auf Walchwil haben eine Partnerschule.
- Bei den neuen Schulpartnerschaften konnten alle Schulleitungen bis auf die Stadtschulen Zug und Risch Rotkreuz in einer Online-Sitzung jeweils miteinander in Kontakt gebracht worden, sie alle unterstützen das Projekt und haben für Herbst 22 einen physischen Besuch der Schulleitungen und Netzwerkpersonen geplant, u.a. um eine Charta zu erstellen.
- Die grosszügigen Mittel, die der Kanton zur Verfügung stellt für die NWP (Netzwerkpersonen) und Stellvertretungskosten werden von den Lehrpersonen sehr geschätzt. Das scheint ein zentraler Erfolgsfaktor zu sein für das Vorantreiben der Austauschstrategie.
- Die Statistik der Austauschaktivitäten der Klassen im SJ 2021/22 wird im Herbst 22 durch KAV erhoben.

1. Stärkung der drei bereits existierenden Zuger Schulpartnerschaften

1	Cham	Oron und Le Mont,	Austauschaktivitäten auf PS und OS wurden weitergeführt	
		VD	Westschweizer SL und LP kommen nach Cham, gemäss langjähriger Tradition (29./30.9.)	
2	Hünenberg	Marly, FR	 Klassenlager von 3 PS Klassen im Kt. Fribourg, neue PS Klassen sind im Feb 22 gestarte 	
			OS führte ihre langjährigen Aktivitäten weiter, einige PS Klassen im Feb. 22 gestartet	
3	Menzingen	Hérens, VS	Rotationsaustausch konnte nach 2 Jahren endlich durchgeführt werden (20. – 26. 3)	

2. Aufbau von neuen Schulpartnerschaften für die anderen Zuger Gemeinden

	Zuger	Partnerschule	Ebene Schulleitungen	Ebene Lehrpersonen
	Gemeinde			und Klassen
4.	Baar	Rolle, VD	Online-Treffen der 2 Schulleitungen erfolgt (10.5.)	NWP trafen sich in Bern (21.6.)
			Schulleitung und NWP von Rolle werden Baar	Start Aktivitäten Herbst 22 mit
			besuchen (29.9.)	7 PS und 10 OS-Klassen.
5.	Oberägeri	Blonay - St. Légier, VD	Online-Treffen der 3 Schulleitungen erfolgt (3.3.)	Start Aktivitäten Herbst 22
6.	Unterägeri	(oberhalb Montreux)	Die 2 Ägerer Rektoren, 2 Schulleiter, NWP + KAV	
			werden Blonay-St. Légier besuchen (26./27.9.)	
7	Risch	Yverdon-les-Bains, VD	Online-Treffen der SL noch ausstehend	Die meisten 5. Klassen haben im
	Rotkreuz			FS 22 Aktivitäten gemacht
				2 NWP besuchten Yverdon (19.5.)
8	Steinhausen	Cheseaux, VD	Online-Treffen der 2 Schulleitungen erfolgt (8.2.)	NWP traf 2 LP in Bern (20.7.!)
			Delegation aus Cheseaux inkl. Schulleitung und	Viele PS Klassen haben ihre
			ev. Politiker besuchen Steinhausen (Herbst 22)	Aktivitäten fortgeführt
9	Stadtschulen	Moudon-Lucens, VD	Online-Treffen der SL noch ausstehend	PS: 8 der 18 Französisch-LP
	Zug			machten im 21./22 Aktivitäten und
				trafen z. T. «ihre» LP in Bern

10	Neuheim	Hérens, VS	•	Können sich der Schulpartnerschaft von	•	Aktivitäten starten nach
				Menzingen mit Hérens (VS) anschliessen		Sommerferien
11	Walchwil	Noch offen	•	Partnerschule noch unklar	•	OS Lager in Bassecourt

3. PH Zug

- Programm «Schulen im Austausch» erfolgreich gepusht, so dass bereits div. NWP und LP die Partnerschule besucht haben (siehe oben)
- 2 Studierende übernahmen Reisebegleitung von SuS von Menzingen ins Wallis und zurück bei Rotationsaustausch (siehe oben)
- Ideensammlungen mit Austauschaktivitäten für jede unité des Lehrmittels dis donc! 5 9 (PS und OS) für die LP erstellt
- Weitere <u>Austausch-Beispiele von Zuger Lehrpersonen</u> auf <u>www.sprachaustausch.phzg.ch</u> aufgeschaltet
- 5 Studierende haben ihr 4-wöchiges Fachpraktikum in der Westschweiz (3 in Lausanne und 2 in Cornaux (NE) gemacht, Logis unterstützt durch Zug+Ein Angebot mit Gastfamilien in der Westschweiz wird weiter ausgebaut (Emmanuelle Olivier).

4. Weitere Aktivitäten der KAV

- Präsentationen des «Zuger Austausch-Modells» an div. Orten, so z. B. vor der Schulkommission Cham, am kantonalen Treffen aller Austauschverantwortlichen der 93 Schulen des Kantons Waadt und im Französischdidaktik-Modul Sek I an der PHLU
- An der nationalen Austauschtagung «Oser l'échange» von movetia vom 13./14. September 22 wird die KAV eine Präsentation zum Programm «Zug+ Förderung Sprachaustausch» halten können.